

TREINTA AÑOS DE LITERATURA ANTROPOLÓGICA SOBRE ESPAÑA

Traducido del catalán por Josep Lluís González Ugarte

PREFACIO

Durante el curso académico 1983-84, en una de las clases de la asignatura Etnología de la Península Ibérica, comentaba con los alumnos que las bibliografías existentes sobre España estaban desfasadas y que era necesario ponerlas al día. Comentaba también como este trabajo debía realizarse en equipo para conseguir unas mínimas garantías de éxito. Al finalizar la clase, un grupo de cinco alumnos - Salvador Anton, Josep Lluís González, Cristina Jaumà, Roser Puig i Xavier Virgili - manifestaron su interés por un trabajo en esta línea. A los pocos días nos reuníamos para iniciar las tareas propias de este proyecto bibliográfico.

En esta primera reunión nos pareció útil tomar como punto de referencia la bibliografía realizada por uno de los componentes del equipo (cf. Prat, 1977) que, a pesar de la fecha de la publicación, abarcaba el período comprendido hasta el año 1979. De este modo, empezamos a completar de forma sistemática la mencionada bibliografía, al tiempo que elaborábamos una relación de los antropólogos culturales y sociales, tanto españoles como extranjeros, que hubiesen desarrollado sus investigaciones en el marco del Estado Español. Esta nómina, complementaria a la bibliografía, serviría para confeccionar un directorio actualizado de profesionales en el campo de la antropología hispánica. A pesar de la existencia de dos de estos directorios (cf. Jiménez Núñez: *Directorio de Antropólogos Españoles*, 1975 y S. Tax Freeman y Laura R. Walters: *Europeanist Social Anthropology in North America. A Directory*, 1975), tanto por la fecha en que fueron publicados como por el número de personas mencionadas - 65 y 48 respectivamente -, nos parecían susceptibles de ser revisados y ampliados.

En este sentido nos fueron de mucha utilidad las listas publicadas de los asistentes a la Mesa Redonda celebrada en septiembre de 1975 en el Valle de los Caídos (cf. *Expresiones actuales de la Cultura del Pueblo*, 1976), así como los nombres y las direcciones de los asistentes al II y III Congreso Iberoamericano de Antropología, celebrados en Las Palmas de Gran Canaria en 1983 y 1985 respectivamente. Por otro lado, gracias a la colaboración de Angeles Díaz Ojeda, de la Asociación Madrileña de Antropología, que nos proporcionó la relación de personas inscritas en el II Congreso de Antropología (Madrid, abril de 1981); de Stanley Brandes de la Universidad de California y de William A. Christian, que nos ayudaron a completar las nóminas de antropólogos norteamericanos; y de Janine Fribourg, de la Sorbona de Paris, que

hizo lo propio con los investigadores franceses que han trabajado sobre España, dispusimos finalmente de un considerable número de nombres y direcciones¹.

Durante los meses de octubre y de noviembre de 1984 enviamos unas circulares a todos los profesionales que teníamos censados. En estas circulares, redactadas en castellano, inglés y catalán, explicábamos nuestro propósito y pedíamos que nos enviaran la lista completa de sus publicaciones o trabajos inéditos, especialmente los relativos al Estado Español, o bien de elaboración teórica. Asimismo solicitábamos separatas o fotocopias de artículos, de cara a completar el escaso fondo de materiales de que disponíamos (y del que desgraciadamente continuamos disponiendo). Además de las circulares que fueron enviadas a los autores, nos dirigimos también a una serie de editoriales españolas², más o menos sensibles a la temática antropológica, para que nos enviaran sus últimos catálogos editados y, si era posible, la planificación de futuras ediciones.

A partir del mes de febrero de 1985 comenzamos a trabajar con las cartas recibidas (aproximadamente un 30 ó 35% del total), lo que nos permitió establecer un control relativamente estricto de los autores. Digna de mención, en honor a la verdad, es la profesionalidad de casi todos los antropólogos norteamericanos, que nos enviaron de inmediato fotocopias de sus *curricula* ("a vuelta de correo"), mientras que éste no fue el caso de bastantes de nuestros colegas y amigos españoles. El último esfuerzo para conseguir respuestas de los recalcitrantes fue llevado a cabo justo antes del inicio de las vacaciones académicas del verano de 1985, enviando unas 49 cartas personales algunas de las cuales aún no han sido contestadas. Esperamos, al menos, que todos aquellos que no quisieron colaborar, sabrán reaccionar con cierto estoicismo cuando comprueben que sus listados bibliográficos no son tan completos como nosotros, y suponemos que ellos también, hubiesen deseado.

El trabajo *Treinta años de literatura antropológica sobre España* que ahora presentamos, ha sido posible gracias a la inestimable ayuda y a la desinteresada colaboración de mucha gente.

En primer lugar, queremos expresar nuestro agradecimiento a todos los autores que nos enviaron sus *curricula*, imprescindibles para llevar a cabo la compilación que nos habíamos propuesto.

Algunos de estos autores - M. Adam, M. Bobadilla, T. Calvo, A. Carloni, M.J. Devillard, J. Fribourg, A. Gari, F.J. García Castaño, D.D. Gilmore, J.M. Gómez Tabanera, J.A. González Alcantud, D.J. Greenwood, M.L. Kaprow, A.E. López Rodríguez, F. Llop, J.R. Mintz, D. Nash, J. Obiols, O. Pi Sunyer, B.B. Quintana, O. Romaní, S. Rodríguez Becerra, F.J. Sáenz, R. Sanmartín, S. Tax Freeman, K. A. Woolard -, además de enviarnos la relación de sus publicaciones tuvieron la amabilidad de adjuntar libros, separatas o fotocopias de sus escritos. Gracias a ellos hemos podido empezar un modesto archivo de artículos y separatas sobre Antropología Ibérica.

También queremos agradecer a J. Azcona, S.H. Brandes, M. Cátedra, J. Cucó, B. Christian, J. Contreras, M. Delgado, C. Esteva, F. Estévez, J. Frigolé, J.A. Fernández de Rota, A. Galván, M. Gutiérrez, D. Juliano, C. Lisón, D. Llopert, A. Marquina, E. Molina, F. del Pino, J. Pitt-Rivers, Ll. Prats, S. Rodríguez Becerra, P. Romero de Tejada, O. Romani, I. Terradas y H. Velasco, el envío de libros, artículos, bibliografías, etc. que si bien no siempre estaban relacionados con la confección de este trabajo, han sido inestimablemente útiles a la hora de elaborarlo.

A lo largo de los tres años que hemos invertido en esta tarea bibliográfica, frecuentemente nos han faltado datos, referencias puntuales o bien artículos y libros esenciales para completar información sobre las diferentes comunidades autónomas. En nuestro intento de búsqueda no hemos dudado en molestar - a veces incluso de forma abusiva - a Marcial Gondar y Xaquín Rodríguez, del Departamento de Antropología de Santiago de Compostela; Joxemartin Apalategi y Jesús Azcona, de la Universidad del País Vasco; Angel Gari, Lucía Pérez-Oliver y José L. Acín, miembros del Instituto Aragonés de Antropología; Josepa Cucó, del Departamento de Sociología y Antropología Social de Valencia, y Fausto Sánchez-Cascado, becario de la Institució Alfons el Magnànim de la misma ciudad. Ricardo Sanmartín, Andrés Barrera, José Luis García y Angeles Díaz cubrieron nuestras deficiencias relativas a Madrid y a las dos Castillas, en tanto que Alberto Galván y Fenando Estévez, ambos de la Universidad de La Laguna y Salvador Rodríguez Becerra, de la Universidad de Sevilla, nos proporcionaron los datos necesarios para completar las bibliografías sobre Canarias y Andalucía respectivamente. Todos ellos demostraron una envidiable efectividad y, por ello, la reiteración de nuestro agradecimiento.

Una mención especialísima en esta larga, pero creemos que necesaria lista de agradecimientos, se merecen nuestros colegas de Departamento - M.D. Comas d'Argemir, J.M. Comelles, J.J. Pujadas -así como también D. Saumell y M. Soronellas. Los primeros nos convencieron de la necesidad de abandonar los métodos artesanales a los que íbamos recurriendo durante los primeros dos años y dedicarnos de forma definitiva a la informatización de los datos. Además, tanto los unos como los otros nos animaron siempre a continuar cuando los momentos de desencanto y de frustración hacían que dudásemos de la viabilidad de nuestro proyecto.

A pesar de todo, las muestras de ánimo no fueron exclusivas de nuestros compañeros más allegados, sino que fueron muchos los autores que nos estimularon a proseguir nuestro proyecto a través de sus cartas y notas enviadas junto a los materiales. En este sentido, hemos de reconocer que no siempre supimos corresponder a todo el mundo con la debida amabilidad con la que fuimos tratados. Nos apenan las cartas que quedaron sin contestar, así como los envíos que no agradecemos. Por ello pedimos disculpas de forma pública, así como de los posibles errores, lagunas y omisiones en las que hayamos

podido incurrir en la confección de este proyecto bibliográfico que lleva por título *Treinta Años de literatura Antropológica sobre España*, del que seguidamente pasamos a comentar los aspectos más técnicos.*

Joan Prat

* Somos conscientes que este capítulo de agradecimientos no es todo lo completo que debería. En este sentido debemos mencionar también a Rosa Ferré i Virgili y Susanna Figueras i Aldave por su ayuda mecanográfica.